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Monsieur A. Maron 
Ministre de l’Environnement 
Botanic Building 
Bd Saint-Lazare, 10 (11ème étage) 
1210 Bruxelles 

 
 
 
 

Bruxelles, le 31 mai 2022  
 
 
 
Réf. : CSBN/grt/feux.artifice-initiative 

 
 
 
Objet: avis d'initiative concernant le tir de feux d'artifice en Région Bruxelloise  
 
 
 
Monsieur le Ministre, 
 
Réuni en séance plénière le 24 mai 2022, le Conseil supérieur s'est penché sur le sujet 
repris en objet. 
 
Les radars de l'Institut Royal Météorologique ont mis en évidence une forte présence 
d'oiseaux en vol lors de nuits de réveillon de nouvel an, et ce, pendant les quelques heures 
après minuit. Ce même constat a également été réalisé aux Pays-Bas par le Koninklijk 
Nederlands Meteorologisch Instituut.  

Les naturalistes se posent depuis longtemps des questions quant aux tirs de feux d'artifice 
tels qu'ils sont pratiqués jusqu'à présent. Les constats des radars rendus publics tant en 
Belgique qu'aux Pays-Bas renforcent les inquiétudes des naturalistes.  

L'impact de ces tirs est également bien visible chez les animaux domestiques. Il est très 
probable que les animaux sauvages autres que les oiseaux soient également fortement 
impactés par ces tirs.  

Même si, en faible quantité comparée à d'autres sources, les feux d'artifice participent à la 
production de particules fines dans l'air suite aux divers composants utilisés pour chaque tir.  
Des produits classés toxiques ou polluants sont également émis lors de chaque tir.  

Le Conseil supérieur rappelle que les feux d'artifices sont interdits en Région de Bruxelles-
Capitale sauf dérogation accordée par les administrations communales (Règlement Général 
de Polices des 19 communes de la Région de Bruxelles Capitale) ou, pour les tirs dans les 
Réserves naturelles et les Réserves forestières, par Bruxelles Environnement. 
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Au vu de ces constats et dans l’intérêt de la faune, le Conseil supérieur propose à Monsieur 
le Ministre, d’une part d’intervenir au niveau de son administration et d’autre part d'intercéder 
au sein du Gouvernement, afin de :  

- faire respecter, autant que possible, l'interdiction de feux d'artifice en dehors des 
dérogations accordées par les autorités compétentes ;  

- demander aux administrations communales de ne pas accorder de dérogations dans les 
zones proches de sites protégés (Réserves naturelles, Réserves forestières) ni à l'intérieur 
ou à proximité des zones Natura 2000 ;  

- d'imposer dans les dérogations délivrées par les autorités compétentes (administrations 
communales, Bruxelles Environnement) l'utilisation de feux d'artifice les moins bruyants (les 
"feux d'artifice à bruit contenu"), c'est-à-dire ne dépassant pas 90 dB.  

Vous trouverez également ci-dessous quelques exemples parmi d'autres de parutions 
scientifiques concernant la pollution de l'air par suite de tirs de feux d'artifice. 
 
Veuillez agréer, Monsieur le Ministre, l'expression de nos sentiments les plus respectueux. 
 
 
Pour le CSBN, 
 
 
 
 
 
 

Christian Paquet 
 Président 
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